



El escenario de cesp  verde. Para el futbol profesional.

Maestro de piano

Hernando Lozada Vargas

Enderiza la espalda. Ender zala.  Que la enderezes! Afloja la mano, m s floja, m s floja, m s, est  tensa, est  tensa, afl jala. Ender zate. No mires las teclas; mira al frente, mira al frente. Am no imb cil. Mira al frente. Je je je je je je. Demasiado tieso... el que sigue.

Yo s  que el dedo celestial de Dios me eligi  para ser ejemplo de familia y orgullo del pueblo. Mi destino era ser un virtuoso de la m sica. Cuentan mis t as que desde peque o cantaba y bailaba bien las rancheras. De un modo tal que apostar an por m , a que ser  m sico o se dejar an cortar una oreja. "Tiene una sensibilidad extraordinaria y un oido capaz de distinguir el sonido de un pito de un barco al de un pito de avi n. A n sin pitar. Con tan s lo verlos".

Algo sucedi  entonces. Se me echaron encima los a os. Nunca perd  el deseo de la m sica. Iban a inscribirme en la Casa de la Cultura. Estaba decidido a todo. Pero nos dijo una se orita que no tenfan piano en qu  ense ar.  "Por qu  no lo inscriben en teatro o en danza?" No, lo que yo quiero es piano. Primero piano, despu s todo lo dem s.

 Inscribanme en Bellas Artes! Nos dirijimos para all . En el camino se fueron arrepintiendo, dudando: "Qui n sabe cu nto cobren. Debe ser m s caro. A lo mejor no lo aceptan. Quiz s pidan uniforme y a  l no le gusta verse como los dem s. Mejor regres monos a casa". Y regresamos.

Oimos la radio. " El Cedart!" s , s , el Cedart. Y all  me inscribieron. Hab a piano, guitarras, xil fonos, acordeones,  rganos y todos llevar amos nuestra flauta. Toda una maravilla. Iniciar amos con un poco de solfeo y un poco de apreciaci n musical y terminar amos siendo Ouf pi. Regres  a casa con la panza vac a pero ba ado en tempestades de emoci n.

Yo pretend a salvar nuestra herencia musical. Necesitaba desintoxicar la cultura de mi pueblo del vasto desfile de  xitos de moda que la penetraci n cultural nos echaba adentro mochando raices folcl ricas y reemplazando con melod as mon tonas y repetitivas nuestra colorida m sica, siempre intensa.

Pretend a capturar en la memoria y en el

sentimiento a: Revueltas, Ch vez, Moncayo, Blas Galindo...

Por fin mi primer clase. Ardorosa, crujiente y doliente, como la primera vez. "Veamos jovencito, tecl ele al piano". Perd  de pronto toda la energ a. Mi maestro de piano crey  in til seguir y me lastim  con violentos manotazos. Mi futuro cambi  y mi vida que tenfa como destino la m sica se vino a clavar en este d bil payaso. Aqu  en el circo, saco mi clarinete, pero siempre que me dispongo a tocarlo confundo los tonos y siempre desafino y el p blico termina por dolerse con mi dolor.

A pesar de todo en mi interior suenan antiguas canciones que o  cantar a mis abuelos, la m sica de las bodas, de las fiestas, de los funerales, las canciones de amor, las de serenata, las de la infancia. Para todos hay m sica y la m a pudo desafinarla a aquel maestrillo, pero nunca nadie la podr  apagar.

A perpetuidad la m sica palpita en m , la llevo en el alma y cuando muera la m sica que o  se ir  conmigo. Escucho m sica y mi alegr a se enciende, me arrulla, me subyuga, me encadena y fuertemente me sacude.

Inolvidables minutos pas  apoyado en el piano. Siempre jugando, picando las teclas. Me veo a m  frente al piano con la inspiraci n cortada por una desagradable risita. Como cirquero que soy estoy aprendiendo

Pasa a la P g. 3



El infante en el espiral

Nuestra meta, apoyar a los j venes: Medina M.

Obtiene San Jos  la franquicia de Tercera divisi n profesional

+ Esto tambi n puede ser una labor de tipo social y se podr  dar mayor impulso al comercio + Con futbol en tercera divisi n seremos profesionales + Muy importante que los j venes se proyecten por medio del deporte y "que sepan que existe mi tierra", afirma el due o del equipo + Partido de exhibici n el 14 de marzo + La elecci n de j venes se har  a nivel regional + "Es como un sue o hecho realidad", dice por su parte V zquez Baeza, del Zona Centro

Por Mary Gonz lez Hern ndez

La gente se va, pero las obras quedan.

- Yo quiero ayudar a los j venes de San Jos  Iturbide para que se proyecten por medio del deporte. Por eso, esto que empieza puede ser una labor de tipo social y sobre todo de ahora en adelante vamos a ser profesionales.

Habla Miguel Medina Mart nez, iturbidense de arraigo que obtuvo, desde el pasado 13 de febrero, la franquicia de la tercera divisi n de futbol profesional.

"Me gusta mucho el futbol, pero siempre quiero pasar desapercibido, no me gusta salir fotografiado en el peri dico, prefiero que mi trabajo hable por m , siempre lo he dicho".

En breve entrevista realizada en su negocio ubicado en la calle de Abasolo, el due o del equipo de tercera divisi n de

futbol profesional comenta sobre el significado que tiene para San Jos  este hecho:

- Bueno,  so que lo analice la gente.  Qu  puedo yo decir? Pues que detras de un futbol profesional hay muchos intereses de por medio, incluso se puede dar mayor impulso al comercio y  por qu  no?, hasta se va a hablar m s de mi tierra, que sepan que existe mi tierra. Desde luego que se requiere una ayuda econ mica bastante fuerte, por eso por medio de este peri dico invitamos a la gente para que nos ayude, para que los j venes hagan algo.

Medina Mart nez inform  que el pasado 19 de febrer tendr a una reuni n con los dirigentes de la liga municipal de futbol. "Tambi n estamos esperando que ellos

Pasa a la P g. 3

Entre tus calles...



El tiempo nuevo en la calle Manuel Doblado (Reportaje en interiores de Andr s V zquez Hinojosa).

Casas Viejas

Josemar a Hern ndez Cortina/IV

Es dudoso que el mismo Iturbide percatara la obsecuente voluntad de la traici n. A veces demora la conciencia toda una vida y s lo en el instante de la pen ltima unci n pondera el moribundo la magnitud extrema de su culpa. En su tiempo M xico era una patria, pero no una naci n. En rigor, la naci n mexicana naci  en 1867. O tal vez debamos decir que el estado moderno, el que surge en todo el mundo de occidente despu s de la revoluci n francesa, en M xico no hall  lugar hasta ese a o. El estado laico, el que ha subordinado la fe trascendente "al conocimiento exacto del universo".

Sin embargo actu  Agust n de Iturbide como ha debido hacerlo cualquiera en su situaci n. Criollo, hijo de espa ol rapaz y voluntarioso; su ambici n corr a paralela a su  nimo inconsciente en pro

Pasa a la P g. 3

Obtiene San José la franquicia

Viene de la 1a. Pág.

nos ayuden. Ahora que ya tenemos la franquicia vamos a hacer la invitación a los jóvenes que quieran integrarse para que vengan y se prueben".

- ¿Los elementos del equipo van a ser del municipio o foraneos?

- Van a ser elegidos a nivel regional, de Tierra Blanca y del rumbo del noreste, de lugares que prácticamente en muchos aspectos están olvidados. Los jóvenes que se integren deberán tener de 16 a 20 años. Por lo pronto, apenas estamos formando la directiva, pero tenemos planeado realizar un partido de exhibición el próximo 19 de marzo, veremos la posibilidad de traer a algún equipo.

Medina Martínez estuvo también colaborando dos años con el equipo Atlético San Francisco. Al respecto menciona: "Yo les estuve llevando algunos jugadores de aquí de San José para San Francisco del Rincón, en el 89 empecé a ir para allá y tengo la satisfacción de que uno de los jugadores que les lleve haya jugado la temporada, él es un maestro de Torreón que radica aquí en San José, es Rafael Montañez Valdez, quien aprovecho la oportunidad y quien también nos va a apoyar dentro del equipo con su experiencia porque entrará como jugador".

Mientras platica con la reportera, el dueño del equipo de San José, recuerda con nostalgia los tiempos en que en este municipio se ganara el Torneo de los Millones.

"Fue en el 89, el equipo amateur de San José Iturbide ganó en el Torneo de los Millones organizado por el periódico *El Nacional*. Fue un esfuerzo muy grande que se coronó con el triunfo, porque no crea, sólo fuimos unos cuantos los que le trabajamos bien, pero eso no importo porque realmente nos gusta el deporte y nos interesa, como le dije antes, que se hable de nuestro pueblo".

Y Medina Martínez vuelve a recalcar:

"Nuestra meta con este equipo de tercera visión, es ayudar a sobresalir a la juventud y para ello es también muy necesario, el apoyo de la gente que es importante".

Por su parte, Gilberto Vázquez Baeza, jugador profesional de fútbol soccer y dueño por tres años del equipo deportivo San José, Zona Centro, dice al respecto:

"Esto significa que prácticamente es como un sueño hecho realidad el tener una tercera división de fútbol profesional aquí, porque nunca se pensó tener en este tiempo un equipo así, ahora lo que sigue es acondicionar la cancha, creo que la presidencia municipal va a acondicionar la cancha para que ya se jueguen los partidos profesionalmente".

Maestro de piano

Viene de la 1a. Pág.

a tolerar y a controlar mis emociones que son muchas. Acudo frecuentemente al consejo de mis compañeros. Estoy curándome de la tragedia y para lograrlo acudo a la mitología y la física. Pero quien realmente me cura es el cielo. Al mirarlo se va de mí todo el dolor.

Aprendo a convivir y eso me hacía falta. En mí nacen Edipos, Prometeos y Hamlets con una sonrisa Arlequinesca que parece eterna y que no es, porque también hay cicatrices que ya no duelen pero que ahí están.

Odio a múltiples maestros y amo y admiro a unos pocos. El maestro no debe enseñar nada. Debe, eso sí, conducir a los alumnos por senderos adecuados y aprender también. Si lo hiciera así, nada lo haría sentir más feliz.

Como pianista, mi maestro no era hábil. Lo hacía sin energía, pero con violencia, demasiado pegado al instrumento, como si quisiera cargárselo, atacaba muy lento con una lamentable desproporción entre teclas, martinetes y cuerdas.

Por eso cuando recibí una carta suya en la que se decía muy jodido. No me reí, más bien me sacudió una lástima muy honda. También pedía un apoyito económico. No lo pensé más. Contesté de inmediato en una carta breve, pero en su interior incluí un cheque a su nombre y por once millones de pesos al portador. Con ese dinero establecí un negocio de video. Me han dicho que le va muy bien vendiendo y rentando cintas de *Terminator* y *Rambo*. Así él se olvida de mí. Ojalá y Dios me señale para olvidarme de él por los siglos de los siglos de los siglos.

Entre tus calles...

En la Manuel Doblado "ya no hay baldíos ni pandilleros"

** Antes aquí era como un basurero, pero ahora es muy famosa esta avenida * Cuando estaba el solar enfrente había inseguridad "los vagos se metían a tronárselas y encontramos en mi tienda a un ratero al que todos los vecinos juntos llevamos a la cárcel"*

Por Andrés Vázquez Hinojosa

Fotos de Gisela Ontiveros

La Calle Manuel Doblado tuvo su leyenda del "huizache".

Dicen que hace como cuarenta años en ese lugar encontraron a un hombre muerto, nadie lo conoció ni lo reclamaron. Cuando uno pasaba por las noches por ese lugar se escuchaba como si se estuviera quejando un muerto, uno sentía un escalofrío que se le enchinaba todo el cuerpo, uno quería correr y se le doblaban los pies, ¡era algo espantoso!, por eso nadie quería pasar por ese lugar del "huizachito".

Es la voz de la señora Leonor Domínguez que relata emocionada sobre la leyenda de esta calle situada en las orillas de la ciudad, frente a la unidad deportiva.

Doña Leonor, de 47 años de edad, recuerda su calle en los viejos tiempos y así, continua platicando.

"Todo esto que está ahora no existía antes, como era la orilla del pueblo venían a tirar la basura aquí, se podía decir que era el basurero de San José Iturbide, por este lugar había una que otra casa, como la de la señora Guadalupe Espino dueña de todo este terreno, así duramos muchos años, ya después se fue alargando la calle para allá abajo, ahora ya es muy famosa esta avenida, aquí se encuentra la Unidad Deportiva de San José, los baños públicos y también vivió un expresidente de San José Iturbide que ya murió".

También la señora Martínez, de la misma calle, dice:

"Hace como 6 años, recién habíamos abierto la tienda, nos recogimos en la noche como a las nueve, un rato después llegó mi esposo y me preguntó ¿quién está en la tienda todavía? ya es muy noche -le dije- los niños están dormidos, entonces mi marido como sospechando algo, se dirigió a la tienda y encontró un ratero, éste quiso correr pero mi marido dió dos disparos y lo agarró en el patio, para entonces los vecinos ya habían escuchado los disparos y el ruido, y por curiosidad, vinieron a ver que ocurría y todos juntos lo llevaron a la cárcel. Según se dijo, el delincuente era uno de los marihuanos que se juntaban en el solar de aquí enfrente". Y agregan que "en

el solar que había aquí enfrente, antes se metían unos vagos a "tronárselas", ahora ya no, porque los dueños construyeron como unos departamentos y viven ya algunas personas. Ahora sí ya estamos bien todos los vecinos de la Calle Manuel Doblado, ya no hay baldíos ni pandilleros de que preocuparnos.

"Yo fui uno de los primeritos en esta calle, tenemos aquí 24 años, cuando llegamos nada más estaba la casa de Don Guadalupe Estrada y luego yo hice esta casa, le tuve que preguntar al presidente municipal para ver de que lado fincaba, porque antes todo esto era basurero, nos venían a tirar aquí hasta los perros muertos, ahí en la esquina casi para llegar a la avenida Hidalgo, había unos hornos para la quema de tabiques y hacia abajo donde ahora es la Unidad Deportiva eran sembradíos nada más estaba un campo de fútbol, después uno de beisbol y así fue creciendo la Unidad, cada que entraba un presidente le hacía un arreglo, y enfrente de la Unidad había una gran huerta donde se daba la manzana, el durazno, la pera y la ciruela, todo esto era de Doña Consuelo, pero la señora ya murió y todo se lo heredo a su hijo que le dicen "el pata larga".

"Se dice que él ya ha vendido todo e hicieron puras casas. Yo le compré este terreno a la señora Guadalupe de Espino a 2 mil pesos y las escrituras me costaron 600 pesos, yo en ese tiempo ganaba 60 pesos a la semana. Aparte de ser basurero había muchos árboles y órganos, pero poco a poco fueron construyendo más casas y ahora ya son como unas 30 viviendas que cuentan con todos los servicios de luz, agua y drenaje., aunque cuando pavimentaron nos querían cobrar, pero como aquí vivía Fernando Ledezma un expresidente de San José y sabía todas las "movidas", nos organizamos todos los vecinos y fuimos a ver al presidente de ese tiempo Roberto de la Vega, hablamos con él y ya después no nos cobraron nada.

Casas Viejas

Viene de la 1a. Pág.

de la muerte. Todo o nada. Pretendía el todo porque nada tenía. El tejido de Penélope era el vientre que Ulises -el único mortal que escuchó sin enloquecer el canto de las sirenas- buscó como cobijo cercano ya el horario de la muerte. Pero Ulises, como Teseo, nunca perdió el hilo de la realidad. Ulises era el hijo bien amado de los dioses. Y los dioses ciegan a quienes quieren perder.

¿En qué momento Iturbide perdió la visión del posible imperativo? ¿Antes o después de haberse unido a los conjurados católicos sangrantes de la Profesa? Para entonces el poder ya no tenía un centro. En Veracruz el pueblo ha proclamado la constitución de Cádiz y en la capital el virrey de Apodaca teme la revuelta insurgente en tanto que en España la monarquía agoniza.

Entonces los conjurados de La Profesa introducen a Iturbide ante el Virrey. Iturbide sigue al virrey en solemne procesión a catedral, dobla las rodillas cuando el de Apodaca de inclina piadoso ante el altar mayor, y sueña. Recién ha sido nombrado por el virrey sucesor de Armijo en la campaña del Sur y el próximo efímero emperador ya se ha trazado su itinerario. En su mente vibra el pronunciamiento que, por accidente, sería emitido desde Casas Viejas. Entonces casi le ha dado forma. Escucha las campanadas de la medianoche. Saben a gloria. En un relámpago ve el futuro. Investido Napoleón entra a la ciudad de México en 27 de septiembre, día de su cumpleaños.

El día 16 de noviembre de 1820, a las primeras de la mañana monta Iturbide en su bestia reluciente. Va al frente del último ejército virreinal. Volverá a la ciudad de México casi once meses después, al frente del ejército trigarante, dejando tras de sí la traición señera. Todos incumbirían a su paso. Todos los que podían detenerlo. Incluso los que se sumaron a su campaña. Convencidos o derrotados. "La oportunidad perdida de la guerra suele ser la desgracia de un reino, y muchas veces esta oportunidad no es de un mes ni de un día, sino acaso de un segundo", escribirá al virrey de Apodaca desde la hacienda de San Gabriel el 19 de noviembre. Dos días más tarde el de Apodaca leyó la carta y tuvo un extraño presentimiento. Esa noche vio en sueños clara la intención de Iturbide, pero al despertar deshizo sus escrúpulos y envió los refuerzos solicitados al futuro emperador. Para su dudosa fortuna el de Apodaca no verá la traición consumada.

CREACIONES LUPITA

Extenso surtido en sweters acrílicos para dama, caballero y niño

SOMOS FABRICANTES MAYOREO Y MENUDEO

Atendido por su propietario Rubén Vargas y esposa

HIDALGO 16 y GUERRERO 34
TEL. 8-03-14
AHI LO ATENDEMOS

TALLER DE JOYERIA

"ESTELA"

¿TE GRADUAS EN 1992?



VEN Y CONVENCENTE DE NUESTROS PRECIOS SIN COMPETENCIA EN ANILLOS DE GRADUACIONES CON SISTEMA DE AUTOFINANCIAMIENTO. COMPOSTURAS EN UNA HORA. HECHURAS EN GENERAL.

Morelos # 10 Altos, atras del Mercado Municipal. San José Iturbide, Gto.



**CORPORACION
INMOBILIARIA
ROCA, S.A.**

PLAZA DEL SOL

**33 EXCLUSIVOS LOCALES
COMERCIALES EN LA
MEJOR ZONA DE
SAN JOSE ITURBIDE**

Facilidades de pago Crédito Bancario
APARTE EL SUYO

¡VISITENOS! Plaza Principal No. 10
San José Iturbide, Gto.

**CORPORACION
INMOBILIARIA
ROCA, S.A.**



CONDOMINIO COLONIAL RESIDENCIAL
Zaragoza N° 49
San José Iturbide, Gto.

PRECIOSO CONDOMINIO RESIDENCIAL:
Acabados de lujo
Todos los servicios
Estacionamiento

Instalaciones para televisión y teléfono.

**CREDITO BANCARIO
VISITENOS:**

PLAZA PRINCIPAL N° 10
SAN JOSE ITURBIDE, GTO.



CLUB CAMPESTRE

Las Vegas

Canchas de Tenis de Arcilla,
Alberca techada climatizada
Gimnasio, Baños, Vestidores,
Areas Verdes y mucho más.



Restaurante
Canchas de Basquet-ball
y Voleibol

**PROMOCION DE PRE-VENTA
SOLO HASTA EL 15 DE FEBRERO**

San José Iturbide, Gto.

Plaza Principal N° 10
¡¡ VISITENOS !!

